

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,517

Suscripción en Córdoba. { Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50 »
Fuera de Córdoba..... { Por un mes... 2,50 »
Por trimestre. 7 »

MARTES 24 DE OCTUBRE DE 1893.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIV

Sección oficial.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA.

Vacante el cargo de Arquitecto de esta Corporación municipal, dotado con el haber de 3.000 pesetas ánuas y 250 para gastos de material, se anuncia al público para que dentro del plazo de veinte días contados desde el en que aparezca inserto este edicto en la *Gaceta de Madrid*, presenten sus solicitudes documentadas en esta Alcaldía los que poseyendo el título profesional correspondiente, aspiren á desempeñar dicho destino.

Córdoba 20 de Octubre de 1893.—*Jaimé Aparicio.*

Incoado expediente á instancia de los mozos del alistamiento de este año Mariano Baena Carreras, José García Gomez y Manuel Gonzalez Cuevas, y de el de 1892 Miguel Roldan Sigüenza, para justificar las excepciones legales que alegan haberles sobrevenido despues del acto de clasificación y declaración de soldados, anúnciase en cumplimiento de lo prescrito por el artículo 85 de la Ley para conocimiento de los demás mozos interesados y con el fin de que puedan exponer lo que se les ofrezca respecto á la legitimidad de dichas alegaciones.

Córdoba 20 de Octubre de 1893.—*Jaimé Aparicio.*

Noticias.

De nuestro corresponsal madrileño son las siguientes noticias:

Madrid 21.

Desde las primeras horas de la tarde ha circulado el rumor de que el crucero «Conde de Venadito» había roto el fuego contra los moros, que se enseñoreaban dentro de nuestro territorio.

Oficialmente, no solamente se desmiente la noticia telegrafiada á varios periódicos, sino que aseguran no comenzará el bombardeo hasta que transcurran los dos días de plazo que concedió á los moros el general Margallo para que destruyeran las trincheras que están construyendo cerca de la plaza.

A pesar de ese mentís del señor Pasquin, se asegura que el «Conde de Venadito» hizo ciertos disparos entre once y doce de la mañana, y que á última hora de la tarde continuaba causando grandes bajas y destrozos á los rifeños, los cuales se internan despavoridos en sus posesiones.

Semejantes rumores son acogidos con verdadero júbilo por las personas que lo oyeron, lamentándose que antes no se hubiera adoptado tan necesaria medida.

Si resultasen falsos lo deplorarían doblemente.

—A las cinco de la tarde se han reunido los ministros en Consejo, bajo la presidencia del señor Sagasta, para ocuparse, según la frase del señor Manra, de varios expedientes de carácter administrativo, y que pertenecen á todos los departamentos; pero de lo que se tratará en dicha reunión será de los asuntos de Melilla (que ya entraron en una nueva fase), de las próximas elecciones municipales y del traslado de algunos gobernadores de provincias.

El Consejo revestirá mucha importancia, digan cuanto quieran los ministros responsables.

—A pesar de desmentirse que piense presentar la dimisión el alcalde de Madrid señor Angulo, esta tarde se daba como seguro que le sustituiría el señor Conde de Xiquena.

—Se ha comentado mucho en los círculos políticos la ausencia de nuestro embajador en París señor León y Castillo durante las fiestas que se han celebrado en honor de la escuadra rusa en París; pues aparte de los embajadores de las naciones de la triple alianza, ha sido el nuestro el único que ha dejado de asistir.

—El *Correo Español* publica hoy una carta de Tínger debida á un importante

personaje, que por sus circunstancias excepcionales dícese que firma con pseudónimo.

Melilla 21.

Como tengo manifestado á V. E. los moros han hecho trincheras en su campo inmediato á nuestros límites.

En el kilómetro número 2 es donde parece se han adelantado algo de la piedra que demarca los límites, y á muy corta distancia.

Por ningún sitio hay guardias de ellos en nuestro campo: he exigido del Bajá que las deshagan en un plazo de dos días: si no lo efectúan cumpliré las órdenes de V. E.

Melilla 21.

Comandante general á ministro de la Guerra.

Sin novedad en esta plaza.

—A las seis de la tarde del sábado se recibió el siguiente telegrama:

Melilla 21 (11:17 mañana.)

Comandante general al ministro de la Guerra.

Acaba de cojerse una mula que se había venido hacia el río desde el campo moro, habiéndose cruzado algunos disparos entre los soldados que la cojieron y los moros que trataron de rescatarla.

Alicante 21.

Comandante á ministro de Marina.

El falucho «Angel de la guardia», de la matrícula de Palma de Mallorca, tripulado por seis hombres, zozobró á las nueve y media de la mañana de ayer frente á las peñas de Alaru, á siete millas de la orilla, ahogándose cinco tripulantes y salvándose únicamente el marinero Manuel Lenco, que ha sido recogido esta mañana á las seis de la misma, por el vapor francés «Juana Couzeil».

—Esta mañana ha fallecido en Orihuela la madre del ministro de Gracia y Justicia señor Capdepón.

Resoluciones de Marina.

Concediendo la situación de escedencia al primer médico don Francisco Moreno. Promoviendo á sus inmediatos empleos al teniente de Navío don Ramón Viesca, y al alférez de navío don Mariano Catalá, y concediendo situación de residencia al alférez de navío don Rafael Mohera.

DESDE MELILLA

En la HOJA de ayer publicamos los telegramas de nuestro corresponsal referentes á la ruptura del fuego contra las trincheras levantadas por los moros frente á la plaza de Melilla, y hoy los ampliamos con los siguientes telegramas dirigidos á *El Imparcial* por los señores Mendez y Gasset.

Dicen así:

Melilla 21 (12 tarde.)

El general Margallo pasó esta mañana á primera hora una comunicación al bajá manifestándole lo siguiente:

«Si á las doce del día de hoy no han sido destruidas las trincheras que las kabilas han construido apoyándose en el hilo número dos del campo español, procederé á cañonearlas sin esperar nuevo plazo, ni retrasar las operaciones por motivo alguno.»

El bajá contestó que en aquel momento (nueve de la mañana) salía para el campo moro á fin de participar el acuerdo á las kabilas, respondiendo que antes de las doce quedarían destruidas las trincheras.

El gobernador mandó llamar al comandante del «Conde Venadito» señor Moren.

Este vino en seguida al gobierno, y según parece, quedó resuelto entre el general Margallo y el bizarro marino que si á las doce en punto no había comenzado la destrucción de las trincheras marroquíes, nuestro crucero las cañonearía en el acto.

El señor Moren regresó en seguida al barco que manda á fin de disponer lo necesario para el castigo de los insolentes rifeños.

La ejecución de esta orden no se dilatará mucho tiempo, porque como ya he telegrafiado en días anteriores, el comandante del «Conde Venadito» lo tiene todo preparado para una campaña enérgica.

El general Margallo fué á colocarse ante el anteojillo de tierra, para desde allí examinar, si como había prometido el bajá, se comenzaba la obra de arrasar las trincheras moras.

Momentos antes telegrafió al ministro de la Guerra el tiroteo ocurrido en el fuerte de San Lorenzo, y dió sus disposiciones para que las tropas de la plaza estuvieran dispuestas para cualquiera eventualidad.

Melilla 21 (5:15 tarde.)

Obsérvase gran movimiento en la plaza.

El general Margallo sigue en el gobierno dando órdenes.

Por todas partes van soldados y oficiales para comunicarlas á las tropas que guarnecen la plaza y fuertes.

El aspecto que hoy ofrece Melilla es el mismo que se observaba en la mañana del día 2.

Los militares y los paisanos manifiestan el mayor entusiasmo.

Todos los oficiales de artillería con las tropas á sus órdenes están en las baterías respectivas esperando de un momento á otro que se les mande colocarse en lugar conveniente para cañonear á los moros.

El general Margallo recibe cada cinco minutos noticias de lo que puede observarse en el campo moro.

Hasta este momento en que telegráfico no han comenzado las kabilas á destruir sus trincheras.

El bajá recorre el campo haciendo como que trata de convencer á los rifeños de que deben cumplir la orden del general.

Melilla 21 (3:25 tarde)

Acabab de sonar los primeros cañonazos.

El *Conde de Venadito* ha comenzado á cañonear las trincheras moras. El entusiasmo es inmenso. El estampido de los cañones resuena sin cesar.

Ha dirigido el crucero sus fuegos sobre las trincheras que por la parte de Mazuzá, ocupan la línea de los límites.

Desde puntos elevados de la plaza vióse que al comenzar el cañoneo, algunos moros huían de la primera trinchera.

No se sabe qué es del bajá. Minutos antes de que empezara el cañoneo, se le ha visto seguido de quince ó veinte ginetes moros que galopaba en dirección de la segunda línea de trincheras.

Melilla 21 (3:40 tarde)

Provisto de un buen antejo y colocado en lugar conveniente, examiné el campo rifeño.

Sé que Ramón Gasset está cerca del *Conde de Venadito* para expedir extensa reseña telegráfica de lo que allí ocurre, mientras yo doy noticia de las operaciones que se hagan por tierra.

En derredor de la mezquita de Sidi-Guariax comienzan á reunirse muchos moros que han ido corriendo de distintas partes del campo.

También hay un grueso pelotón de moros en la casa de Al-Hassen.

Innumerables rifeños se acogen corrido á las primeras laderas del Gurugú.

Una granada enviada con admirable puntería desde el *Conde de Venadito* acaba de caer y estallar en la falda del Gurugú.

Los moros, impotentes para resistir ni contrarrestar los efectos de la artillería, deben haber huído de las primeras trincheras, corriéndose por los barrancos del Gurugú.

A través de la niebla que llena el horizonte se ve en muchos puntos el fuego y el humo de las hogueras. En siete cumbres se divisan las fogatas. Los rifeños avisan á las kabilas cercanas para disponerse á luchar.

El general Margallo con su ayudante Sr. Cuadrado se ha trasladado al muelle á fin de estar más cerca del sitio donde se encuentra el *Conde de Venadito*.

El general Ortega ha ido á revistar las tropas de los fuertes de Cabrerizas Altas y Bajas y de Rostrogordo.

Melilla 21 (2:55 tarde)

Signen disparando los cañones del *Conde de Venadito*.

Toda Melilla asiste con alegría al comienzo de las hostilidades. Por todas partes se oyen vivas á España, al ejército y á la marina.

Las granadas del crucero causan en el

campo moro un terrible efecto. El pánico cunde en las trincheras de nuestros enemigos.

Algunas granadas al caer en los barrancos hacen salir á escape á los moros. Véase huir á peones y ginetes poseídos del mayor espanto internándose hacia Mazuzá.

Los fuegos del *Conde de Venadito* batien perfectamente esta parte de la costa y campo rifeño.

Los moros que estaban en las trincheras de Mazuzá se esconden en los repliegues del terreno y se refugian en los pozos y zanjas, que los abrigan muy bien contra el fuego de la artillería.

Se observa que los moros se han replegado hacia estos refugios y allí esperan que cese el cañoneo para volver á sus anteriores posiciones.

Supónese aquí que el *Conde de Venadito* empezó su fuego porque vió que las kabilas, en vez de destruir las trincheras, seguían trabajando en hacerlas mas formidables, á pesar de las supuestas gestiones del bajá.

El general Margallo había ordenado esta mañana al comandante del *Venadito* señor Moren, que en el caso de que no se cumpliera lo prometido por el bajá, disparara sobre las trincheras, como se ha efectuado.

Melilla 21 (3:40 tarde)

Ha cesado en este momento el fuego de cañón del *Conde de Venadito*.

Sobre una altura de Mazuzá se ha visto un jaique blanco puesto en un larguísimo palo.

Esto, como es sabido, es la señal de llamada guerrera que usan las kabilas.

Inmediatamente se reunieron al pie del palo de que pendía la enseña, veinte ó veinticinco rifeños.

Melilla 21 (1:35 tarde.)

Por todas partes ha circulado esta mañana en la plaza la noticia de que si á las doce no comenzaban los moros á destruir sus trincheras, el *Conde de Venadito* haría fuego sobre el campo rifeño.

Despues de comprobar esta noticia tomé una embarcación con la que fuí á colocarme detrás del crucero, dispuesto á seguirle en sus evoluciones y á presenciar desde cerca lo que ocurriera.

He organizado un servicio de botes que conducirán á tierra mis telegramas, á fin de que los lectores de *El Imparcial* tengan extenso y verídico relato de los sucesos de este día, que seguramente han de despertar noble entusiasmo en todos los corazones españoles.

Iré anotando en cada uno de mis despachos la hora exacta en que los escribo para que con toda la exactitud pueda reconstruir el lector los acontecimientos.

1 de la tarde.

Acaba de llegar á bordo del *Conde de Venadito* su comandante, señor Moren.

Se sabe que, de acuerdo con el general Margallo, si dentro de pocos momentos no se ve á los moros destruir sus trincheras, el crucero cañoneará el campo de Mazuzá. El señor Moren ha dado en el acto á la brillante oficialidad del crucero las órdenes oportunas.

A bordo reina un entusiasmo admirable, y se advierte en la tripulación el ansia de comenzar cuantos antes el cañoneo.

1,15 de la tarde.

El *Venadito* tiene encendidas sus calderas para ponerse en movimiento á fin de aproximarse todo lo posible á la costa.

Parece que se hará fuego con las ametralladoras y con los cañones de tiro rápido, y se espera que el resultado del fuego sea grande y siempre el pánico y la muerte entre los rifeños.

Al lado de cada uno de los cañones están las cajas de balas, granadas y segmentos.

Las guardias están montadas como para el combate.

El señor Moren está sobre cubierta examinando con los anteojos el campo moro.

Ha saltado el Levante fresco. El oleaje es muy fuerte.

1:30 de la tarde

El comandante del *Venadito* se halla en el puente alto y á sus órdenes el señor Churruga. El segundo comandante, señor Guarro, se halla en el cuerpo de batería

con el señor Armijo, jefe de batería á sus órdenes; el señor Saavedra, de la primera sección, y el señor Lisarraga, de la segunda.

El señor Cadarso, jefe de los torpederos, está en la popa de la nave.

El *Venadito* comienza á avanzar. Es un momento solemne é inolvidable. Suena el pito del vapor, la hélice apresura sus revoluciones.

El crucero se aproxima á la costa y fondea á unos mil metros de ella.

Apenas ha echado el ancla suenan numerosos disparos.

Un nutrido grupo de moros que hay en las alturas de la costa hace fuego sobre el barco.

El señor Moren ordena que comience el cañoneo.

1:40 de la tarde

El comandante hace que de nuevo se recoja el ancla y avance el crucero más hacia la costa.

Los señores Guarro, Armijo, Lisarraga, Cardosa, Saavedra y Churruga, el médico señor Robles y el contador, todos en sus puestos, aguardan la orden de hacer fuego.

El *Venadito* presenta un aspecto hermosísimo.

Se han recogido los toldos y se acaba de tocar la orden de combate.

Las evoluciones de la marinería se hacen con un orden admirable.

En la toldilla de popa hay un cañón Nordfeld, de tiro rápido y junto á el cuatro soldados de infantería de marina con las cajas de balas abiertas.

A estribor hay un cañón revólver Hoskist y dos soldados que le sirven.

En la popa está la ametralladora.

El crucero sigue avanzando hasta la costa.

Distinguimos delante de las trincheras construidas por los moros un gran número de éstos.

Suena el pito de orden y el *Venadito* vira admirablemente, poniéndose en facha.

El oleaje es cada vez más fuerte.

3 de la tarde

Acaba de anclar el crucero.

El señor Moren manda cargar el cañón de estribor de tiro rápido.

A las dos y treinta y cinco, el cañón hizo fuego con granada y con un alza de tres mil metros. La granada estalló en la ladera del monte junto á un caserío.

Resonó á bordo un viva á Moren, que fué contestado por toda la tripulación.

El segundo disparo se hizo á mil quinientos metros, y fué magnífico: dió en la trinchera mora y vióse volar la tierra y las piedras que la formaban.

El tercer disparo se hizo á mil trescientos metros, y dió en un grupo de hombres y caballos.

Al quinto tiro contestó la fusilería rifeña. Su fuego fué nutridísimo, pero ninguna bala llegó al barco.

Un disparo del cañón de tiro rápido dió en medio del grupo de los moros que hacían fuego.

Los que contemplamos el cañoneo aplaudimos con entusiasmo.

Desde lo alto del monte hacen fuego nutrido sobre el *Venadito*.

Se dispara el cañón Hoskist, y el proyectil cae en el sitio desde donde se nos hacia fuego.

Los moros huyen á la desbandada. Salen por docenas de las casas del poblado y se suben á las alturas.

Vemos á lo lejos el humo de muchas hogueras con que se avisa á las kabilas inmediatas. Los moros cortan apresuradamente hierbas secas para encender más hogueras.

Digno de ser descrito con amplitud es el espectáculo. Forman singular contraste la corrección que se observa en las maniobras de á bordo con el azoramiento y precipitación de los moros que escapan.

Véelos á éstos huir á las alturas, creyendo ponerse fuera del alcance de las balas.

3:15 de la tarde

El *Venadito* sigue haciendo fuego. A bordo el orden es completo.

Un disparo de cañón hecho por el señor Armijo dió en un grupo de los moros que nos tiroteaban. El grupo se dispersó y no volvieron á fogearnos desde aquel sitio.

Algunas balas de los moros llegaron como a unos 100 metros del barco.

Una turba de rifeños bajan á escape desde las laderas del monte, y con una fiereza y una bravura inverosímiles llegan hasta la playa á fin de alcanzar más con sus balas acortando las distancias.

El Sr. Moreu ordena que se espere á que lleguen más cerca para disparar sobre ellos. En efecto, así que se detienen el cañón dispara y la bala cae cerca del grupo.

Otro grupo de moros á caballo que se halla al lado de una palmera hace fuego con verdadera furia. Un proyectil del cañón de tiro rápido dió en el mismo centro.

El general Margallo envía un oficial en un bote para preguntar al Sr. Moreu sobre qué sitio se ha hecho fuego y para decirle que puede continuar el cañoneo cuando lo crea conveniente.

4 de la tarde.

Los moros han suspendido sus fuegos, en vista de lo cual el crucero también ha suspendido el suyo.

Ninguna bala de los moros ha causado el menor daño.

El *Venadito* se pone de nuevo en marcha para regresar al fondeadero.

El cabo de cañón que ha hecho más disparos se llama Eugenio Vives.

El número de disparos hechos es el de diez y ocho.

La tripulación del crucero se ha portado de un modo digno del mayor elogio.

De la prensa malagueña del 22:

Melilla 21, 3'30 t.—Urgente

Cumpliendo las órdenes del general Margallo, á las tres en punto de la tarde comenzó la obra de destrucción de las trincheras levantadas por los moros en nuestro territorio.

El vapor «Conde Venadito» se colocó á dos millas de distancia de esta plaza; se puso de popa cerca de la playa y rompió el fuego contra el campo moro.

Los disparos se suceden con mucha rapidéz y desde la plaza se observa lo acertado de aquellos y los destrozos que causan en las trincheras.

Los moros huyen despavoridos, escalando el monte Gurugú.

Aquí reina una gran expectación, siendo indescriptible el entusiasmo que á todos domina.

Es infinito el número de personas que suben á las azoteas á presenciar el cañoneo.

La satisfacción rebosa aquí en todos los semblantes y á cada disparo se siguen grandes manifestaciones de alegría, pues ya no existe un solo habitante de esta plaza que no deseara con toda su alma, el que, por nuestra parte, dieran principio las hostilidades contra los moros.

El «Venadito» continúa haciendo certeros disparos, que van destruyendo todos los parapetos de los rifeños.

Créese que pronto empezará el fuego por las baterías de San Felipe y del torreón de Cabras.

La primera de estas se halla mandada por el teniente Soler.

Las tropas de línea se encuentran preparadas y solo por la gran subordinación que en todas ellas domina se hace posible el contener los ímpetus de jefes, oficiales y soldados.

Melilla 21, 4'20 t.

¡¡Llor á nuestra Marina!!

A los miles timbres de gloria de la Marina Española hay uno más que añadir.

Ella ha sido la primera á lavar la frente cansada por las hordas salvajes del Riff.

La audacia de las kábilas había llevado su mano constructora á nuestro territorio, y allí, en un lugar que debió ser sagrado para aquellas, levantaron los salvajes trincheras y parapetos, desde donde se proponían agredir á nuestros soldados.

Mas no contaron los moros con nuestra marina de guerra.

Los valientes artilleros han conseguido en breves momentos, y con solo unos quince ó veinte acertadísimos disparos, hacer á los rifeños huyan despavoridos como débiles mujeres, pareciéndoles el estruendo de tan reducido número de cañonazos, todo el infernal ruido de un bombardeo importantísimo.

Las obras de los moros han quedado destruidas y este ha sido el principio de la revancha de nuestra dignidad ultrajada.

Melilla 21, 5 t.

Hace una hora, es decir, á las cuatro de la tarde, el «Venadito» regresó al sitio que ocupaba anteriormente.

Créese que mañana continuará el cañoneo.

Apesar del fuerte levante que reinaba, y el cual era causa de dificultades para

las maniobras del «Venadito» este ha hecho disparos atinadísimos.

Una granada cayó entre un grupo de ocho moros á caballo, que estaban á una distancia de 1.300 metros.

Melilla 21, 5'45 t.

El Batallón Cazadores de Cuba, que estaba dispuesto á acampar en el Polígono, no salió ayer para dicho sitio.

Distra este barrio un kilómetro de esta plaza y es hermoso el cuadro de vida militar que desde aquí se observa.

La banda de música tocó anoche retreta, produciendo gran entusiasmo.

Los hebreos que habían abandonado el Polígono, por temor á los moros, han regresado á sus hogares, abriéndose muchas tiendas que permanecían cerradas desde el día 2.

Melilla 21, 5'45 t.

Esta mañana la charanga de Cazadores tocó diana en el Polígono.

El espectáculo resultó muy animado.

Anoche salió una compañía del expresado Batallón para proteger la llegada de la Artillería, alargándose hasta cerca de Sidi Aguariach.

Los soldados dicen que no vieron por todo aquel sitio ningún moro.

La noche ha transcurrido muy tranquila en el Polígono.

Una cuarta parte de la fuerza hacia guardia.

Establecieron patrullas.

Melilla 21 (9'45 n.)

Mañana se dirá en el Polígono Misa de Campaña.

Las precauciones adoptadas al acampar el Batallón de Cazadores en el expresado sitio, obedecen á su alejamiento de la plaza aunque se encuentra resguardado por los fuertes.

Recuérdase que el año 1865 degollaron los moros en este barrio 400 hombres del Batallón Provincial de Granada.

Hoy no es fácil un hecho de esta naturaleza, siendo hasta imposible un ataque.

Lo único que ahora suele ocurrir es que durante la noche se deslicen algunos moros para cometer ratérias.

Melilla 21 (9'45 n.)

Continúan los ejercicios de tiro con el fusil Maüser.

Se están obteniendo unos resultados altamente satisfactorios.

De cinco disparos hechos hoy por un soldado del Regimiento de Africa llamado Gil, hizo cuatro blancos á mil cien metros de distancia.

El tirador fué muy felicitado por sus superiores, y recibió una gratificación de su Comandante.

Melilla 21 (9'45 n.)

La Junta directiva del Círculo «La Amistad» ha adoptado el acuerdo de convertir el local que ocupa el Casino en Hospital de sangre, estableciendo veinte camas.

Esta determinación se ha participado de oficio al general Margallo, quien en nombre del Gobierno ha dado las gracias á la expresada sociedad.

Esta noche se ha celebrado en el Teatro una velada dramática.

De *El Heraldo*:

Melilla 22 (9'10 m.)

La noche ha transcurrido sin la menor novedad ni en la plaza ni en los fuertes.

Desde el amanecer de hoy se han visto numerosos grupos de moros trabajando con gran actividad en los sitios donde cayeron los proyectiles del *Conde Venadito*.

Nada se sabe positivamente del resultado que con ellos se consiguió; pero debe haber sido de importancia, cuando tanta actividad despliegan los rifeños, si es que ahora se ocupan en arreglar desperfectos. Y cuenta que algo deberíamos saber si los miserables hebreos que mantienen comunicación constante con el campo, tuvieran verdadera adhesión por España, que los ampara y protege, permitiéndoles que medren y se enriquezcan á la sombra de su pabellón.

Créese que los moros atacados ayer por el *Venadito*, han internado á sus familias para librarlas del peligro á que están expuestas desde el momento en que empiece á funcionar la artillería; pero ellos se han quedado en el mismo sitio con la más perfecta tranquilidad, que puedo apreciar yo mismo, viéndoles trabajar en sus trincheras ó discurrir por la feria de Benisicar, que hoy está muy concurrida, como lo estará mañana la de Frajana, que seguramente ha de celebrarse con el mismo desahogo por parte de los moros que siguen en sus trabajos, ya habituales, de fortificación, como si aquí no hubiera pasado nada.

Melilla 22 (9'30 m.)

He asistido á la misa de campaña que se ha celebrado esta mañana en el barrio

del Polígono, donde se alojan los cazadores de Cuba y un batallón de Extremadura.

El espectáculo resulta solemne y hermoso, y ha cautivado á los moros y á los hebreos que viven allí y que nunca lo habían presenciado, por no haberse visto jamás esta plaza con tanta guarnición, ni mucho menos este barrio de edificación reciente.

Ha llegado el vapor correo *Sevilla* procedente de Málaga, conduciendo muchos víveres, municiones y 140 cazadores de Cuba, que estaban en sus casas con licencia ilimitada, que vienen á incorporarse en las filas. ¡Falta hacía que se espesaran estas en tan digno batallón, que estaba escasísimo de plazas!

También trae el mismo vapor dos nuevos cañones de la fundición de Sevilla, y buen número de camas para la tropa, que eran muy necesarias.

Melilla 22 (10,30 m.)

La del mediodía de ayer era la hora fijada para terminar la misión del bajá de persuadir á las kabilas rebeldes á destruir las trincheras que han levantado en la zona neutral que nunca ha existido para ellos, y hasta en nuestro mismo territorio.

Nada consiguió el bajá, que resulta una figura puramente decorativa, aunque bastante hábil para engañar una y otra, y cien veces á nuestras cándidas autoridades; pero el fracaso no ha sido bastante para que, ni aún con venticuatro horas de exceso, el general Margallo haya creído oportuno romper el fuego contra el campo enemigo.

Lo ocurrido ayer con el crucero *Conde Venadito* no ha sido otra cosa que rechazar una agresión de los moros que dispararon sobre el buque sus fusiles cuando creyeron que aquel estaba á conveniente distancia.

No hubo, pues, acción ninguna dispuesta de antemano, sino simplemente contestar á un nuevo atropello.

Sin duda, esta falta de cumplimiento de la amenaza hecha al bajá obedece á ordenes terminantes del Gobierno, que nadie entiende ni puede adivinar, y tanto mas extrañas é inexplicables cuanto que los moros, lejos de haberse mostrado dispuestos á someterse, han vuelto con mas ánimo á reforzar sus trincheras, recomponiendo con gran actividad los desperfectos causados por los disparos de ayer.

Melilla 22 (3 tarde).

Cansada ya la gente de aquí de las contemplaciones que se guardan á las kabilas, unos cuantos paisanos se han ido derechos á la playa de enfrente, y con una lata de petróleo han quemado los botes de los moros.

Esta resolución ha causado un entusiasmo inmenso.

Mañana daré nombres.

Melilla 22 (3'30 tarde).

Después ver trabajar toda la mañana en trincheras morunas, Margallo mandado *Venadito* hacer fuego si continúan.

Como suspendieron el mediodía, no se ha roto fuego.

¡Lástima háyase desaprovechado toda la mañana!

Más de Melilla

De la prensa malagueña de ayer:

Madrid 22, 9'5 n.

El general Lopez Dominguez y el Subsecretario del ministerio de la Guerra han pasado la tarde estudiando los planos y el informe sobre los mismos, emitido por el general Sanchiz.

Se cree que la construcción del fuerte durará bastante menos tiempo del señalado por los corresponsales.

La apertura del foso y el primer cuerpo podrán concluirse en dos meses ó tres.

Madrid 22, 9'10 n.

El ministro de la Guerra ha llamado al general Macías, que se encuentra en Valencia, para encargarle del mando de las tropas reunidas en Melilla, interin se designa para las mismas un general en jefe.

Madrid 22, 9'55 n.

Coméntase mucho un telegrama del general Margallo que se ha recibido hoy en el Ministerio de la Guerra.

Dice el gobernador de Melilla que considera innecesario el cañoneo de las trincheras de los moros, porque no están construidas en territorio español.

Melilla 22, 9'10 m.

La noche ha transcurrido con gran tranquilidad.

Los moros encendieron muchas hogueras.

Al enfocarlos con sus reflectores el «Conde Venadito» se apresuraban á apagar las candelas, temiendo que el buque

se guiase por ellas para dispararles sus cañones.

Hoy celebran los moros ferias en Benisicar.

Con éste motivo se reuna las kábilas inmediatas.

Reunense muchos rifeños.

Acaba de llegar el vapor «Sevilla.»

Travesía feliz.

Melilla 22 (9,10 m.)

Vengo del barrio del Polígono de asistir á la misa de Campaña.

Asistieron el batallón Cazadores de Cuba y el regimiento de Extremadura.

El acto solemnisimo resultó una nota brillante y simpática en la vida militar, tanto por el fervor de nuestros valientes soldados, cuanto por lo pintoresco y animado del conjunto.

Tocaron las bandas militares, contribuyendo á la animación del cuadro.

Mientras se decía la misa, los hebreos escondieron huyendo de nuestras ceremonias.

El sábado recibió el ministro de la Guerra una importante carta del ilustre general Martínez Campos, en que se expresan las opiniones más lisonjeras para la conducta que está observando el general Lopez Dominguez, y por las disposiciones que ha tomado.

Esta carta se leyó en el Consejo de ministros.

El general Martínez Campos lo único que observa sobre lo dispuesto por el ministro de la Guerra es que el llamamiento á los licenciados de los tres últimos años debía hacerse extensivo á los licenciados de los últimos seis años, para que en todo caso las reservas estuvieran más nutridas.

ALCANCE POSTAL

Madrid 22 Octubre 93.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

En el ministerio de la Guerra se han recibido hoy dos telegramas del Comandante general de la plaza de Melilla, uno fechado á la una de la tarde, dando cuenta de que no ocurre novedad alguna, y que se ha celebrado con toda solemnidad la Misa de campaña, y otro participando que el general Margallo ha aceptado en nombre del Gobierno, los ofrecimientos que de local le ha hecho para hospital de sangre, el Casino civil de Melilla.

—Ha llegado á Madrid la Comisión técnica que había ido á Melilla. Esta tarde conferenciaron sus individuos con el señor Ministro de la Guerra para hacerle entrega de los planos é informe, y darle además cuenta verbal de cuanto han visto sobre el terreno.

Probablemente esta noche ó mañana volverán á celebrarse nuevas conferencias.

El general Lopez Dominguez, después de haber oído á la Comisión ha pasado á saludar al señor Sagasta y á expresarle cuanto aquella le había manifestado.

—También han visitado al jefe del Gobierno los señores León y Castillo y Pasquin.

Créese que la visita de nuestro embajador en Francia ha tenido por objeto cambiar impresiones acerca de los trabajos preliminares para un nuevo tratado con Francia.

—En algunos círculos corría el rumor de que esta tarde habían vuelto á cambiarse algunos tiros entre moros y soldados españoles, pero en los centros oficiales no se ha confirmado el rumor.

Corresponsal.

Gacetillas.

—**Juicio oral.**—Ante la sección segunda de esta Audiencia provincial se verá el día treinta y uno del corriente la causa seguida en el juzgado de Priego, por expención de moneda falsa, contra Francisco Perez y otros. De la defensa están encargados los letrados señores Aguilar Tablada, Suarez Varela y Molina, y de la representación los procuradores señores Crespo y Pardo.

—**Las Siervas de María.**—Ayer llegaron á esta capital dos de las Hermanas de la noble institución de *Siervas de María* que habrán de hospedarse en el edificio adjunto á la ermita de Nuestra Señora de Consolación. El sábado próximo son esperadas las que componen el resto de la Comunidad, y el domingo por la tarde bendecirá el excelentísimo señor Obispo el templo, que desde luego quedará abierto al culto. El lunes siguiente tendrá efecto una solemne fiesta para inaugurar el establecimiento en Córdoba de las *Sier-*

vas de María, que tienen la noble misión de prestar todo género de auxilio á los enfermos pobres.

—**El vigía.**—Hoy diremos con Saavedra—que entre los más gratos dones—figura el dorado arcángel—que hay de Córdoba en la torre.

—**Mas vigilancia.**—Hace algunos dias, y esto lo ve todo el mundo menos el cuerpo de vigilancia, que hay en Córdoba pájaros de mal agüero que el vecindario mira con natural prevención. El hecho realizado anteanoche en las inmediaciones á la Plaza Mayor, del que en otro lugar damos detallada cuenta y que no tuvo mas importancia por haberse defendido el agredido con una navaja, prueba la existencia en Córdoba de gentes de vida sospechosa. ¿No ha tenido noticia el cuerpo de vigilancia del escándalo que embriagado produjo hace pocas noches en la calle de San Pablo un extranjero harapiento, que con formas indecorosas y hasta con amenazas implora la caridad pública? ¿Ignora que de estos extranjeros hay muchos que á todas las horas del día y de la noche ejercen la profesión de mendigos? ¿No ha visto todavía el enjambre de pordioseros forasteros que recorren las calles de la población con fines que el vecindario tiene por sospechosos? Terminamos este interrogatorio recomendándolo al digno señor Gobernador civil, esperando de su reconocido celo haga entender al cuerpo de vigilancia que son muy deficientes sus servicios, limitados á conducir á la cárcel á los reclamados por los juzgados para cumplir condenas en juicios de faltas, que es sinónimo de llevar niños á la escuela.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital los días 21 y 22 del corriente. Central 368 pesetas y 76 céntimos.—Puente 473'79.—Pretorio 2441'22.—San Sebastián 278'12.—Victoria 1506'85.—Nocturno 46'12.—Matatero 1193'47.—De las 6 308 pesetas y 33 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 2.741'48.—A la provincia y municipio 2.741'56.—Adicionadas 825'29.

—**Actos religiosos.**—Hoy, á las diez de la mañana, se celebrará en la iglesia del Juramento, de nuestro ínclito Custodio San Rafael, la solemne fiesta que anualmente le dedica su ilustre Hermandad, en la que predicará un reverendo padre del Inmaculado Corazón de María; y por la noche, media hora después del toque de oraciones, dará principio la novena del santo Arcángel, en la forma acostumbrada.

—**Ecos de salón.**—Anteanoche en la hermosa casa de nuestros queridos amigos señores don Juan Iglesias y don Rafael Castellano, tuvimos el gusto de oír su concierto de despedida al joven é insigne tenor cordobés señor Bezares, que mañana sale para Madrid á fin de completar su educación artística. Nos cautivó con su hermosa y bien timbrada voz, que nos hace presentir en él á una verdadera gloria de Córdoba. Fué extraordinariamente aplaudido por la numerosa y distinguida concurrencia que llenaba los estensos salones de dicha casa. Fué acompañado al piano el señor Bezares por el entendido maestro de capilla nuestro especial amigo señor Gómez Navarro. También oímos con gusto cantar á la simpática sobrina de este. En diversos aires andaluces lucieron su donaire algunas otras señoritas de la reunión. Se sirvieron con galantería dulces, pastas y licores, despidiéndose todos en las primeras horas de la mañana, muy agradecidos á las atenciones que los dueños de la casa y sus bellas y distinguidas esposas les habían dispensado. Haceremos votos porque logre el señor Bezares la realización pronta del porvenir que el destino sin duda le tiene deparado en los mundos del arte.

—**Curioso descubrimiento.**—En lo mas escabroso de los terrenos de la posesión de la Tejera, propiedad de «Lagartijo» se han encontrado hace pocos dias dos sepulturas de piedra, unida la una á la otra, y en cuyo fondo se encierran restos humanos. Junto á estos ha aparecido tambien gran cantidad de balas redondas de hierro que se cree procedan de las que se utilizaban en el arcabuz, una de las primitivas armas de fuego, puestas en uso en los siglos XV y XVI.

—**Congreso Eucarístico.**—La Junta organizadora del Congreso Eucarístico Nacional en Valencia, ha acordado que se verifique la apertura del mismo el lunes veinte del próximo mes de Noviembre y su clausura el veinte y seis del mismo mes. Asimismo ha conseguido que las compañías de los ferrocarriles concedan el cincuenta por ciento de rebaja en el precio de los billetes de ida y vuelta á los señores socios que asistan al Congreso. En su consecuencia, es preciso que los señores

que quieran inscribirse en esta diócesis avisen antes del día primero de Noviembre, bien á la Secretaría de Cámara y Gobierno, ó al representante en este obispado del citado Congreso don José María Sanchez Aragón, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

—**Agradecidos.**—Lo estamos á nuestros estimados colegas *La Voz de Córdoba* y *El Comercio*, por su interés á favor de la salud de nuestro querido director señor García Lovera, que á Dios gracias se halla restablecido de su pequeña indisposición.

—**Dudosa industria.**—Ha llegado á nuestras noticias que en un puesto ambulante, establecido en el ángulo que ocupó hace algunos años, en la plaza de las Tendillas, un antiguo aguadocho, se realizan tratos que la moral rechaza. Detalles ciertos no tenemos, aun cuando se nos refiere que bajo la capa de aquella industria se oculta otra con fines que quizá conozca algún funcionario público, aunque no sea más que por referencia. Si el guardia municipal del distrito sabe algo, debe inmediatamente comunicarlo á su jefe para que este pase la oportuna denuncia á la Alcaldía.

—**Robo y captura.**—El guardia municipal Antonio Córdoba, de punto en la calle de Fernando Colón, oyó anteanoche entre diez y once algunas voces en demanda de auxilio. Seguidamente se dirigió á la calle de Espartería y encontró á dos hombres y á dos mujeres á quienes interrogó, manifestando uno de aquellos que un hombre había tratado de robarles. Dicho guardia, sospechando que era falsa aquella manifestación, se dirigió á la plaza Mayor y encontró á un hombre que, al ser interrogado, declaró que dos hombres y dos mujeres lo habían robado nueve duros después de darle de bofetadas uno de los desconocidos, mientras una de las mujeres le mordía en un brazo. Dicho guardia se fué en busca de aquellos, logrando detenerlos en un establecimiento de bebidas de la calle de Gutiérrez de los Ríos. La cantidad robada se la tragó la tierra. El juzgado entiende ya de este escandaloso hecho, que no ha quedado impune gracias al buen servicio prestado por el guardia municipal Antonio Córdoba.

—**Subasta.**—El 30 se subasta en las Casas consistoriales de Bujalance la construcción de una cloaca en el cruce de las calles Tinajera, llamada Molino, Nueva y Puente.

—**Efemérides.**—Hoy.—1113.—Concilio de Palencia convocado por el arzobispo de Toledo.—1535.—Muere el duque de Milán Francisco Sforza.—1852.—Muere el notable orador norte americano Daniel Webster.—1862.—Inauguración del ferrocarril de Cartagena á Murcia.

—**Circular.**—Por el ministro de Fomento se ha dictado una circular en la que se hacen varias prevenciones y se incluyen las instrucciones relativas al ramo de instrucción pública, dictadas en real orden para el trámite de los asuntos de la primera enseñanza. Segun la indicada circular, que es de gran interés para los maestros, los secretarios de las Juntas provinciales de instrucción pública para el desempeño de sus nuevas funciones, además de las atribuciones que les concede la legislación vigente, asumirán las que el real decreto de 1.º de Abril del 87 concede á los jefes de las suprimidas secciones de Fomento.

—**Descanse en paz.**—El viernes último falleció en la ciudad de Cabra el pundonoroso teniente coronel de Artillería retirado señor don Manuel Fernandez de Villalta, cuya muerte ha sido muy sentida por el general aprecio en que eran allí tenidas su caballerosidad y fino trato. Enviamos nuestro sentido pésame á su distinguida familia y pedimos á Dios el descanso eterno de su alma.

—**Órdenes.**—El Excmo. señor Obispo de esta diócesis ha determinado conferir órdenes generales en los días 22 y 23 del próximo mes de Diciembre. Los aspirantes presentarán en la Secretaría de Cámara y Gobierno del Obispado sus solicitudes acompañadas de los demás documentos que son necesarios.

—**Conste.**—Recomendamos á nuestros lectores que no acepten letras, libranzas, ni cartas-órdenes, etc., que no estén extendidas en papel del timbre oficial, porque las disposiciones vigentes lo prohíben en absoluto y se ha dado el caso de documento de esa clase con respecto al cual recientemente no ha podido formalizarse protesto ni acta notarial de ninguna clase.

—**De interés.**—En la Secretaría de Cámara y Gobierno de este obispado se han recibido las Crónicas del Congreso Católico de Sevilla. Los señores socios de esta diócesis pueden pasar á recoger el

ejemplar que les corresponde en dicho centro.

—**Estado sanitario.**—Sigue siendo aproximadamente el mismo que consignamos en las anteriores semanas el estado de la salud pública en Madrid. Los afectos catarrales benignos de los órganos respiratorios son muy frecuentes y tenaces; las inflamaciones agudas de los mismos órganos son poco numerosas. Se siguen notando las exacerbaciones de los reumatismos y los padecimientos palúdicos. La viruela produce algunos casos en los niños, pero no afecta verdadero carácter epidémico.

—**Purpurado.**—Ayer pasó por esta capital, procedente de Marmolejo, donde ha estado haciendo uso de aquellas salutíferas aguas, y con dirección á Sevilla, el sábio Cardenal Fray Ceferino Gonzalez y Diaz-Tuñon.

—**Juicio por jurados.**—El día 31 del corriente se verá en esta Audiencia, ante el Tribunal del Jurado, la causa instruida en el juzgado de la derecha, por robo, contra Dolores García Gahete, de cuya defensa está encargado el letrado señor García Lovera y de la representación el procurador señor Toro Castillo.

—**Fallecimientos.** Los cinco que ocurrieron el día catorce en esta capital, lo fueron por meningitis, lesión del corazón, intermitentes, bronquitis y laringitis. Y los dos del quince, por gastro-enteritis y neumonía.

—**Pasivos.**—En la caja del ministerio de Ultramar, todos los días laborables desde el 23 del actual al 4 de Noviembre próximo, de uno á cuatro de la tarde, se satisfarán los haberes correspondientes al mes de Septiembre último, á las clases pasivas de las islas Filipinas que tienen concedido el derecho á percibirlos en la misma, descontándose por quebranto de giro el 21'45 por 100.

—**Dirección.**—Se ha encargado de la dirección de la Escuela Normal de Maestras de Cádiz, la ilustrada doña Carmen Tápia Cánovas, que consta fué alumna, profesora y directora del acreditado colegio de Santa Victoria, de esta capital.

—**Serenata.**—La que esta noche ofrecen á *Guerrieta* sus amigos, tendrá lugar de nueve á once, y entre los escogidos números que tocará la orquesta, figura el notable *potpourri* de aires nacionales del malogrado maestro don Eduardo Lucena.

—**Enlace.**—Ayer contrajo matrimonio nuestro apreciable amigo don Juan Costi con la bella y simpática señorita doña Angela Gutiérrez. Deseamos á los nuevos cónyuges todo género de felicidades en su nuevo estado.

—**Obligaciones.**—Las de la Diputación provincial el corriente mes ascienden á trescientas ochenta y tres mil setecientos treinta y tres pesetas y sesenta y ocho céntimos.

—**Vacante.**—En tal estado se halla la plaza de oficial segundo de Sala de la Audiencia de Córdoba. Quince días se dan para solicitarla.

—**Procuradores.**—De los diez y siete que hasta ahora han sido examinados para poder ejercer como procuradores de los juzgados y tribunales de este territorio, han sido ya aprobados quince.

—**Destino.**—El ilustrado teniente del batallón de Cazadores de Cataluña don Emilio Cáceres Miña, ha sido nombrado profesor del colegio de Trujillo.

—**Pensamiento.**—El proyectil de la injuria hiere gravemente al ofensor, y pocas veces daña al ofendido.

—**Sección minera.**—El sábado publicó el periódico oficial la relación de las minas en explotación en esta provincia.

—**Cantar.**—La libertad es muy bella, y aunque ser esclavos no,—sin tí no quiero ser libre—y sí esclavo de tu amor.

—**Lechones.**—Dos han sido sustraídos estos días de una zahurda de Molino de Rivero.

—**Sucesos locales.**—*Día 22.*—El guardia número 25 condujo en una camilla por dos mozos de cordel al hospital, á un pobre enfermo que paraba en la casa de recogimiento del Campo de la Verdad.—El 29 dice que en la plazuela de San Nicolás promovieron fuerte escándalo dos sujetos, apaleando uno á otro, recojiéndole el palo y un cuchillo, y al otro una navaja: fueron enrados de contusiones en la casa de socorro de la izquierda.—El 6 denuncia al ama y á la encargada de una casa de lenocinio de la calle Morería, que fueron á la casa de otra calle de Leopoldo de Austria en busca de una pupila, promoviendo un fuerte escándalo.—El 6 dice que la tapa de una cloaca de la calle Lineros está *desalmada* (¡Ave María Purísima!), y no se puede colocar en su sitio, produciendo malos olores al vecindario.—*Día 23.*—El guardia número 16

condujo en una camilla por dos mozos de cordel al hospital de Agudos, á una pobre enferma que vive calle Diego Mendez.—El 30 denuncia á una joven que en la calleja de Pimentera dió un golpe de palo en la cabeza á un joven, causándole una herida, siendo curado en la casa de socorro del centro.—El 36 denuncia á un sujeto que embriagado promovió escándalo en su casa calle de Mascarones, amenazando á su madre con maltratarla de obra dándole una bofetada á otro sujeto.—El 50 condujo á la casa de socorro de la derecha, á un hombre que dió una caída hiriéndose en la ceja izquierda.

—**Precios corrientes.**—He aquí el de algunos artículos de consumo en la ciudad de Cabra: Trigo, de 13'50 á 15'00 pesetas.—Cebada, de 5'75 á 6'00.—Habas, de 8'75 á 9'00.—Yeros, á 8'75.—Arvejonas, á 8'50.—Escalaña, á 4'50.—Gujas, á 8'50.—Garbanzos de 18'00 á 40'00.—Aceite añejo, á 9'50.—Id. fresco, á 9'50. Vinos.—De la hoja para el consumo, á 3'50.—De quema á 2'50.

—**Mal sin enmienda.**—Dice nuestro ilustrado colega *El Semanario de Cabra*: «Son repetidísimas las quejas que recibimos del público, acerca de los robos que siguen cometándose en los equipajes y mercancías que circulan por esta línea férrea. Cuando en el mes de marzo último iniciamos ruda campaña contra tan escandalosos abusos, el comercio y el público, en general, se asociaron á nuestras protestas, de las que también se hizo eco, secundándolas con su valioso apoyo, la prensa local de Córdoba, Jaén y Málaga, y en virtud de tales auxiliares, más que por nuestra modesta significación, logramos que las autoridades y jefes de la compañía de ferrocarriles Andaluces se fijaran en tal estado de cosas, consiguiendo algún correctivo. Hoy hemos vuelto ya á las andadas, porque la impunidad alienta á los delincuentes. Mas antes de emprender nuestra tarea de publicar en cada número la vergonzosa lista de los robos de la semana, cosa que nos pondría en odioso parangón con las kábilas de Frajana y de Benisicar, acudimos con interés á los que pueden y deben evitar tales abusos para que ejerzan la mayor vigilancia, á fin de garantizar los intereses del público.»

—**Plaza.**—Vá á proveerse por concurso de traslación la de maestra de segunda enseñanza de la escuela de Priego, con 1.375 pesetas, y hasta el día veinte y dos de Noviembre próximo se puede solicitar.

—**Licitación.**—El día veinte y ocho se subastan por la Agencia ejecutiva de Zuheros tres piezas de tierra, de aquel término. Los tipos son: dos por trescientas setenta y cinco pesetas cada una y otra por el de quinientas.

—**Obreros.**—Los de Puebla de Cazalla, en actitud pacífica, se han presentado al Ayuntamiento á pedir trabajo.

—**Compañía.**—La que dirige don Federico Reparaz, empezará á actuar el día cuatro de Noviembre en el teatro de San Fernando de Sevilla.

—**Licencia.**—Una de treinta días le ha sido concedida por el señor presidente de la Audiencia del territorio al juez de primera instancia del partido de Montilla.

—**Commutación.**—Se ha solicitado la de las rentas de la capellanía fundada en Bujalance por don Pedro de Rojas y Velasco.

—**Máquina.**—La que maniobraba estos días en la estación de Martos (Jaén) arrolló al mozo Manuel Diaz, dejándolo en estado grave.

—**Gato encerrado.**—Dicen de Málaga que en las oficinas de los ferrocarriles andaluces, entre los efectos abandonados, se hallaron bultos que figuraban como ferretería y hebillaje, y se vió contener grandes cantidades de cartuchos y balas. Se ha procedido á la incantación de ellos.

—**Trasportes.**—De hoy á mañana se esperan en el puerto de Málaga dos vapores trasportes que han sido contratados para el envío á Melilla de tropas y material.

—**Un hospital.**—Con destino al Hospital que se ha de establecer en Málaga, el viernes recibió la Administración Militar 100 colchones, 100 jergones, 200 mantas y ropas de cama en cantidad bastante.

—**La Hormiga de Oro.**—Se ha publicado el número 38 de esta revista ilustrada, correspondiente al día 16 del corriente, y cuyo índice de materias es como sigue: *Texto.*—Teresa de Jesús.—Los moros del Riff, I y II.—Villacañas (recuerdo histórico).—Las islas Filipinas: descripción á vuelo pluma, I, por F. J. T.—Orígenes, desenvolvimiento y grandeza de la nacionalidad española (continuación), por M. Hernández Villaescusa.—Bibliografía; Obras de Fr. Vicente Solano.—Continuación de la interesantísima novela de Dickens «El marqués de Saint Evremont.»—*Grabados.*—Pila de San Juan en Avila, en la que fué bautizada Santa Teresa de Jesús.—Casa llamada de Santa Teresa en Salamanca.—Jesús en casa de Simón (composición de Bida).—El arroyo (cuadro de Hipólito Boulenger).—Envidia y egoísmo: cuadro de Dvorak.—Un nuevo cañón de montaña: composición humorística.—Se suscribe á *La Hormiga de Oro* en la librería del mismo nombre, Rambla de Santa Mónica, 16, y en casa de sus corresponsales. Precio de suscripción, 10 pesetas al año en la Península y en el extranjero.

—**Entre despenseras.**—Me voy porque á mi *marito* se le sube el vino á la cabeza y suelta unos disparates...—¡Pues al mio se le vá á la mano y suelta cada *gofetá!*...

—**Ojo al engaño!** Para evitar el disgusto de ser engañado por los vendedores poco escrupulosos que ofrecen como legítima Agua de florida de Murra y Lanman las mil groseras imitaciones de este sin rival perfume, basta examinar, contra la luz, el folleto que sirve de envoltorio al frasco. Si es legítimo, se verán en letras transparentes, en cada hoja, las palabras Lanman y Kemp, New York, señas de los únicos fabricantes. Además la marca industrial es grabada en acero no litografiada.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona.

PERDIDA

Desde la plaza de Colón hasta la calle Obispo Herrero, se perdió la noche del sábado último un alfiler de oro para corbata. La persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo en la casa número 40 de dicha calle, recibirá una buena gratificación.

Empresa de Mercados de Córdoba

CONCURSO

Se abre para el suministro de 224 metros cúbicos de sillería franca labrada.

Los interesados que deseen tomar parte en el concurso, deberán presentar sus proposiciones en las oficinas de dicho mercado al Gerente de la compañía don José Sanchez Muñoz, plaza de la Corredera núm. 46, en los diez días al de la fecha de la publicación de este anuncio.

Es indispensable para poder tomar parte en el concurso entregar como fianza, en las oficinas citadas, la cantidad de 500 pesetas, la cual ampliará el adjudicatario hasta el 10 por 100 del importe total de la adjudicación.

El pliego de condiciones, planos con el despiece, tizones y plantillas, están de manifiesto en dichas oficinas desde hoy hasta el citado plazo.

La Sociedad se reserva el derecho de elegir entre las proposiciones presentadas la que juzgue más conveniente á sus intereses, ó desecharlas todas si no reuniesen las condiciones apetecidas, devolviendo la fianza á los interesados, previa devolución del recibo que se dará para resguardo de los mismos.

Córdoba 23 de Octubre de 1893.

Boletín religioso.

—**SANTO DE HOY.**—San Rafael, arcángel, Custodio de Córdoba.—Mañana, San Gavino y compañeros mártires, Santos Crispin y Crispiniano, mártires, y San Frutos, obispo, patron de Segovia.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy, en la iglesia de San Rafael, por la Ilustre Hermandad del Santo Arcángel, en sufragio de los hermanos difuntos.

—**Solemnes cultos del mes del Rosario** en la iglesia de los P.P. Misioneros, en la Misa de las cinco y media y al toque de oraciones.

—**Idem en la iglesia del convento de Religiosas de la Encarnación**, al toque de oraciones.

—**Idem en la parroquia de San Lorenzo**, á las siete y media de la mañana.

—**Segundo día de solemne novena al Arcángel San Rafael**, en la iglesia parroquia de San Francisco, á las oraciones, costeada por una familia piadosa.

—**En la iglesia de religiosas Capuchinas** se celebrará hoy á las diez una solemne función en honra y gloria de nuestro bendito Arcángel San Rafael, siendo el orador un B. P. Misionero del Inmaculado Corazon de María.

—**Segundo día de solemne novena en el convento del Cister**, que dicha comunidad consagra todos los años al Ar-

cángel San Rafael, dando principio al toque de oraciones.

—**Los asociados á la corte de María** visitarán hoy á Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

LA SEÑORA

Doña Amparo Ribóo y de la Cámara

VIUDA DE CLAVERIA

ha fallecido

Sus hijos, hermanas, hermanos políticos, primos, sobrinos, Director espiritual y demás parientes y amigos de la difunta

Q. E. P. D.

Suplican á sus amigos la encomienden á Dios y asistan al funeral que tendrá lugar hoy, á las cuatro de la tarde, en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral.

El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el cementerio.

No se reparten esquelas.

Todas las misas que se celebren hoy, en la capilla de la Vera Cruz de la Parroquia de San Francisco, por los señores Sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas por las almas de don Antonio Leon y don Rafael Villoslada (q. e. p. d.)

Sus viudas suplican á sus parientes y amigos los encomienden á Dios.

XI aniversario

EL SEÑOR

DON JOSÉ R. LOPEZ MOLINER

Falleció el 25 de Octubre de 1882.

E. P. D.

Todas las misas que se celebren el día 25 del corriente, en la parroquia de San Francisco, en la capilla de la Veracruz, por los señores sacerdotes designados al efecto, desde las siete y media en adelante, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Su viuda doña Isabel Sánchez é hija y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios en sus oraciones.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Madrid 23 (2'10 tarde).

Los riffeños han recibido gran cantidad de armas y municiones de guerra procedentes de otro nuevo alijo.

Han reparado los moros los desperfectos que les causó en las trincheras el vapor «Conde de Venadito.»

Madrid 23 (2'15 tarde).

Se ha telegrafiado al general Margaló disponiendo que el «Conde de Venadito» se encuentre preparado á entrar en fuego en caso de que entren en nuestro campo los moros situados en el campamento frente á Melilla, en cuyo punto sigue reinando tranquilidad.

Madrid 23 (5'15 tarde.)

Corren insistentes rumores de que el «Conde de Venadito» ha reanudado el cañoneo sobre el campo de los moros.

Ha empezado el consejo de ministros, confirmándose que el general Macías relevará á Margallo, cuyo nombramiento ha sido perfectamente acogido por la opinión pública.

Express.

Montoro 23 (9 mañana)

Se ha verificado en esta ciudad una gran manifestación para protestar de los hechos llevados á cabo por los riffeños en los campos de Melilla.

Pronunciáronse discursos enérgicos por los señores Rosal, Beltrán y Casado, habiendo asistido una concurrencia de más de 3000 personas.

Corresponsal.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tonicos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias medicas prueban que esta asociacion de la carne, el hierro y la quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Menstruaciones dolorosas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteracion de la Sangre*; el *Raquitismo*, las *Afecciones escrofulosas y escorbúticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas o infunde a la sangre empobrecida y decolorada: el *Vigor*, la *Coloracion* y la *Energia vital*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRE, Farm., 108, r. Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y AROUD la firma

JARABE DE QUINA FERRUGINOSO
DEL
DOCTOR RUBIO PEREZ
DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO, es decir de los medicamentos más poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis u opilación, en las escrófulas, en la debilidad producida por las HEMORRAGIAS, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasión de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precio: 10 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores D. Joaquín Fuentes, calle del Paraíso; Dr. Marín, Tendillas; D. Enrique Villegas, Almagra; D. Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de D. Antonio Carrascos de los señores Marquez y Urbano y de D. A. Gimenez Barca, Librería 26.

AL PÚBLICO

En la calle de Ayuntamiento número 5, se abrirá dentro de pocos días un establecimiento de salchicheria estremeña, nuevo en esta ciudad, donde se encontrará un gran surtido de chorizos de lomo, embuchado, salchichon, jamones de diferentes clases, garbanzos y otros varios géneros.

AYUNTAMIENTO 5, CONTIGUO AL MISMO

BAZAR ULTRAMARINO
DE
LEOCADIO DEL CAMPO

ARCO REAL 19

TELEFONO 140

Se han recibido las mantecas frescas de flandes y del reino, marcas las más acreditadas. Quesos Gruyer, Nata y Bola. Manchego muy superior. Anisados por litros sueltos.

Ojen Pts. 3'50
Mono del Distrito de Córdoba 3'25
Cazalla triple anís 2'
Ron Jamáica, el litro pesetas 3'50.—Idem clase corriente 2'.—Jinebra de Holanda, idem idem 2'.—Carne de membrillo calidad primera 0'80 libra.—La misma por latas de dos kilogramos gran rebaja.—Bacalao sin espinas el kilogramo 1'60.—Escabeche de bonito (del Norte) kilogramo 2'50

ARCO REAL 19, (FRENTE AL TIMBRE)

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Conde Arenales, núm. 6.
Harinas, moyuelos y salvados.—Maderas de Flandes y castaño.—Bodega de vinos de Montilla.
Se sirven los pedidos a domicilio
Teléfonos: Escritorio, núm. 130—Bodega, núm. 50.

LICEO, 30 CORDOBA



CENTRO DE VACUNACION

En este centro se vacuna diariamente, de doce a cinco de la tarde, con el verdadero y legitimo Cow-Pox ó sea la linfa espontánea de terneras suizas, tan acreditada en todos los países, preferida y recomendada por las eminencias medicas y periódicos científicos por su pureza y excelentes resultados, no produciendo dolor ni inflamación alguna en su desarrollo. Reconocida por todos la bondad de dicha linfa, a mas de la gran ventaja de su baturra, hace que sea abo ida por completo la vacunacion de brazo a brazo por los indiscutibles peligros á que se ven expuestos los niños.

Precios: Por una vacunacion en este centro, 1 peseta 50 céntimos; por id. id. a domicilio, 2'50; un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar cuatro ó cinco niños, 3; otro cristal id., para dos ó tres id., 2; un tubo para dos ó tres id., 2; de seis tubos en adelante, 1'50.

Se recibe todo el año linfa fresca de dos en dos días, menos en los meses de Julio y Agosto. Los pedidos al director de dicho centro. Se remite fuera de esta capital por el correo, con su instrucción.

Liceo 30, Córdoba

Banco Hipotecario de España

Préstamos por periodos de 5 á 50 años al interés del 5'50 por 100 y 60 céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital é interés y con facultad los prestatarios de anticipar el pago de sus créditos y extinguir la obligación antes del tiempo pactado. El Agente de la provincia, don Manuel Varo y Repiso, calle de la Paja, núm. 6, Córdoba.

UNION ASSURANCE SOCIETY

LA UNION DE LONDRES

FUNDADA EN EL AÑO 1714

Seguros sobre la vida, pólizas mixtas, seguros dotales, participación en el 80 por 100 de los beneficios.

Capital, pesetas. . . 11.250.000
Fondo de reserva. . . 52.000.000

Esta Sociedad es la más antigua de cuantas existen y la que ofrece más sólidas garantías. Su fondo de reserva, empleado en casas en Londres y en papel de la Deuda inglesa, representa cinco veces el capital social.

DELEGADO EN ANDALUCIA

D. ANTONIO VELASCO

Plaza de Colón, núm. 7.—Córdoba.

EL MODO DE RECOBRAR CARNES

es tomando la Emulsión de Scott

de Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de Cal y Sosa.

La Emulsión de Scott no hace engruesar demasiado, pero sí produce carnes saludables. Los que sufren de sangre depauperada necesitan la Emulsión de Scott para nutrirse y recobrar la salud.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la Emulsión de Scott legitima llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

ENFERMEDADES DEL PECHO

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DEL D. CHURCHILL

Al cabo de algunos días despues de principiar el tratamiento, disminuye la tos, vuelve el apetito, cesan los sudores y el enfermo siente una fuerza y un bien-estar enteramente nuevos.

A eso se añade, poco tiempo despues, un cambio muy sensible en el aspecto del enfermo. Las evacuaciones se regularizan, el sueño es tranquilo y reparador, y se manifiestan todas las señas de una nutrición fácil y normal.

Este Jarabe contiene los elementos de los huesos, el fosforo y la cal, y conviene especialmente á los niños, á las mujeres embarazadas y á las nodricas.

Exigir los frascos cuadrados con la firma del Doctor Churchill, y la marca de fabrica de M. SWANN, farmacéutico-químico, 12, rue Castiglione, PARIS. — Precio: 4 francos en Francia.

SE ESPENDEN EN LAS PRINCIPALES BOTICAS

BAÑOS Y AGUAS TERMALES DE ALHAMA DE GRANADA

bicarbonatadas, cálcicas, nitrogenadas, sulfúricas (TERMAS DE MARTOS)
MAS DE VEINTE SIGLOS DE EXISTENCIA
47.º CENTIGRADOS DE TEMPERATURA

Curación radical é infalible del reuma en todas sus manifestaciones.—De éxito maravilloso en las neuralgias, catarros crónicos, bronquitis pulmonares.—En las manifestaciones de la diatesis úrica.—En las neurosis y particularmente en las enfermedades funcionales del corazón.—En las cerebrales de la médula espinal y sífilis.—Afecciones cutáneas de la herpética y escrofulosa del primer periodo.—Lesiones traumáticas.

Segunda temporada oficial de 1.º de Septiembre al 31 de Octubre.
Magnífico balneario.—Panorama delicioso.—Pintorescos jardines.—Instalaciones balnearias de primer orden.—Servicios inmejorables.—La eficacia portentosa de sus aguas la pregonan de consumo multitud de testimonios científicos y millares de enfermos que han recobrado la salud, que son su mejor recomendación.
Establecimiento poco más de tres horas del Apeadero de San Francisco de Loja, línea de los Andaluces.—Billetes de ida y vuelta á precios reducidos, y por 20 días que establece dicha Compañía durante la temporada oficial.—Coches de San Francisco á todos los trenes.—A seis horas de Granada por diligencia.—Tarifas de precios de la fonda, con servicio completo.—Se pueden hacer combinaciones según el gusto y la fortuna de cada bañista, desde 18 á 40 reales diarios.—El balneario más cómodo y económico de Andalucía.
Para más detalles al Administrador general, don Agustín Martín.

JOSÉ CASTAÑEDA

18 AYUNTAMIENTO 18

CAMAS DE ACERO Y BRONCE y colchon soumier el mejor conocido MAQUINAS PARA COSER SINGER

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

GRANDES REBAJAS AL CONTADO
SE COMPONEN TODA CLASE DE MAQUINAS SINGER CON ESmero Y PRONTITUD

Córdoba 18, Ayuntamiento 18

CRESPO Y VALLES

Ebanistería, tapicería, colgaduras, despachos, comedores, alcobas, gabinetes y estrados.
BAÑUELOS 2, MUEBLES

LA TOS Y AFECCIONES PULMONARES

PECTORAL DE ANACAHUITA

REMEDIO SEGURO PARA

PREPARADO POR
LANMAN Y KEMP
NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA
CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TISIS PULMONAR INCIPIENTE.

INFALIBLE

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Pérdida. Se ha extraviado en la tarde del día doce del corriente una perra canela clara, con una mancha blanca en la tabla del cuello, los extremos de las patas blancos, la punta del rabo blanca, y la del hocico negra. La persona que la entregue en la calle de Agustín Moreno número 152 se le gratificará. s4-3

A los cazadores. Se vende un buen perro pachon de tres años y experimentado ya en la cacería. Dirijirse á don Antonio Luque, en la villa de la Rambla. s4-3

Venta de madera seca de álamo blanco. Se hace en la calle de Isaac Peral número 3. s4-4

Se arrienda una haza de tierra de cabida de cuatro fanegas próximamente, con 160 olivos y algunos chaparros pequeños, situada en la margen derecha del arroyo de Pedroches, lindante con la hacienda del Majano y haza que llaman del Beaterio de las Infantas. Puede tratarse con don Pedro de Toro y Merio, su dueño, que tambien está dispuesto á venderla. s4-3

En la acreditada fabrica de pestiferos de la calle de San Eloy número 23, pueden hacerse los pedidos de dicho género para la festividad de San Rafael, desde el día de hoy. s4-3

Por ausencia temporal de su dueño se vende el mobiliario de la casa donde se hallan establecidas las oficinas de la Compañía cordobesa de Electricidad, calle de San Felipe número 1. s4-3

Venta. Por fallecimiento de don Inocente Romero y Cabezas, se vende en Lora del Río su acreditada oficina de farmacia. Para tratar dirijirse en dicha población á don Juan Palomeque. s4-3

Arrendamiento. Se arrienda desde el día la casa número 5 calle de Alamos, parroquia de San Andrés, con siete habitaciones, dos cocinas, pozo, azotea y corral; para tratar con su dueño que vive Moriseos número 32. s10-9

Zarzaparrilla

del Dr. AYER

Purifica la sangre

Abre el apetito

Fortalece á los débiles

y expulsa las materias nocivas del cuerpo, restableciendo la acción natural y saludable en la piel, en los nervios y glándulas, reconstituyendo las fuerzas debilitadas por enfermedades y toda clase de excesos.

La ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Ha curado á otros, lo curará á usted

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. La venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas.—El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" — figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Compra. Se hace de acciones de la plaza de toros de esta capital: darán razón, calle Agustín Moreno núm. 110. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 2 calle de la Pierna, esquina á la de Pedregosa, con buenas y espaciosas habitaciones y recientemente restaurada. Para tratar Lineros 71. s8-5

COLOCACION

Una persona de honrados antecedentes y con instrucción, desea desempeñar una administración particular en Córdoba ó su provincia. Informarán, en la calle Carrión Toledo, antes Panadería, núm. 9. s9-5

Academia de idiomas

Un profesor tiene el honor de poner en conocimiento de este ilustrado público, que por iniciativa de varios amigos ha determinado abrir desde el día una clase de los idiomas inglés, francés é italiano, en la calle de San Fernando número 116. Las horas de clase serán por la noche, en la forma siguiente: De 8 á 9, francés é italiano; de 9 á 10, de inglés. Honorarios: francés é italiano, 20 reales mensuales; inglés 30. Las personas que deseen utilizarse de los conocimientos de dicho profesor, pasarán aviso á dicha academia. Se garantiza la perfecta enseñanza, como lo tiene acreditado en el largo tiempo que lleva establecido en esta capital. Tambien da lecciones á domicilio á precios convencionales. s4-3

Alfombras. Antonio Lopez las hace, compone y colorea. Darán razón San Pablo 17. s4-3

Arriendo. Se hace desde el día de la casa número 4 calle Fernando Colon (antes Ceniza.) En la misma darán razón. s8-1

La persona que se haya encontrado una cartera de becerro b anco, con broches, conteniendo 1.050 pesetas en billetes del Banco de España, y quiera devolverla á su dueño calle Liceo número 48, casa de los señores Tejada hermanos, se le gratificará. s4-1

Pérdida. La persona que se haya encontrado una cartera de bolsillo que solamente contenía targetas, un retrato y pases del tranvia y ferrocarril de Valencia, á favor de don Estanislao Ginés, y tenga la bondad de entregarla en las oficinas de la fabrica de gas, será gratificada si así lo desea. s4-1

Aviso al público. José Andujar ha abierto al público su tienda de muebles, en la calle Gutierrez de los Rios número 16. s4-1

Dependiente. Se necesita uno con conocimiento en el despacho, para la farmacia de don Rafael Blanco. s8-1

Se vende una historia de Cristóbal Colon, nueva, calle del Huerto de San Andrés número 17. s4-1

Venta. Se vende a casa calle Indígenas número 13, Fuenseca, y dos hazas en el Marrubial, de cabida de siete fanegas; para tratar con el procurador don Rafael Gimenez, casa número 62 calle del Realejo. s4-1

Venta. Se hace de una mesa estufa, sillas y otros varios muebles, en la calle Obispo Herrero número 16. s4-1

Deuda de la Diputación provincial

Compra los títulos de la misma dos Manuel Enriquez y Enriquez, procurador del colegio de esta capital, que vive en la calle del Paraíso número 15. s6-1

La persona que haya perdido un recibo de cierta cantidad, entregado en Enero de 1891, para la redención de un gasto, pue le pasar á recogerlo en la calle Alta de Santa Ana número 15. s4-1

Almoneda. Se hace de varios muebles y efectos de casa, en la calle Horno de la Trinidad núm. 3. s4-1